
! ! ! !本报讯（记者 江跃中）针
对精神残疾人社会接纳度较
低、就业难、经济收入低于常人
的实际状况，由黄浦区残联牵
头，区内多部门合作构建了精
神残疾人服药保障机制。此举
将有效促进精神疾病患者的社
区防治和康复。
据介绍，精神疾病是一种

慢性病，患者需要坚持长期、合
理的药物治疗。但黄浦区残联
调查全区 !"!#名持证精神残
疾人现状后发现，大多数精神
残疾人的经济收入是正常市民
收入的 "$%左右。因此，许多
精神残疾人选择低廉的药品，
副作用较大，生活起居大受影
响，更直接的后果是无法就业，
从而形成恶性循环。区残联与
区卫生局经过多次研讨、论证、
座谈后，联合制定了精神残疾
人精神疾病服药补助办法。
该方案根据公平、有效、可

持续的原则，按无业居保人员、
在职医保人员和退休人员三种
类型，分别制定补助标准，覆盖
了全区所有持证精神残疾人，
使他们在精神科门诊医疗时，
所服药品费用和定期的医疗检
查费用能得到足额补助。
黄浦区精神卫生中心从事公共精神卫生

的专家林益强主任医师介绍说，精神疾病患
者的复发率居高不下，一直是个严重问题。预
防和控制精神疾病患者肇事肇祸，首要目标
是降低精神疾病的未治率和复发率，预防复
发对公共卫生显得尤为重要。该方案所实施
的服药补助政策，涵盖医保范围内有关治疗
精神科疾病的大部分药品，临床治疗药物的
选择范围更大。

! ! ! !本报讯（记者 孙云）近日，上海市助残
社会化实验基地在嘉定区挂牌成立，意味着
嘉定区继在全市率先推出 !"个公益服务项
目公开招投标后，在助残社会化工作中又有
新突破。

这个实验基地由市残联和上海大学合
作成立，将通过建立国内第一套完整的助残
公益项目服务标准、绩效评估指标体系等，
全面提升助残社会组织的执行能力。未来，
这一做法还有望向全市各区县推广。

动员社会力量参与
动员社会力量参与助残服务，是上海市

各级残联部门正在探索的社会管理新模式，
与传统的“残联包办”模式相比，优点明显。

以嘉定为例，目前，这个区有持证残疾
人 &'(万余名，区残联工作人员却只有几十
人。这种情况在全市普遍存在。普陀区桃浦
镇的一名残疾人助残员就坦承，他一个人要
对应 )$余名残疾人，大家都住在没有电梯的
老公房里，跑一户人家就把他累得不行，客
观上造成他有心无力，大多数时候都依赖电
话、手机解决，一些工作难免无法做深做细。

既然残联部门不能包办所有助残服务，
那么，要更好地为残疾人提供个性化服务，

专业社会力量不可或缺。
从 *$&$年下半年开始，嘉定区通过组团

调研，抓住残疾人最迫切的需求，先后推出多
个公益服务项目。今年，嘉定区拿出 "+$万元
资金，首次向全国各地的助残社会组织抛出
“*(朵绣球”，购买社会服务。经层层筛选、考
评和审计，来自深圳、浦东新区和嘉定本区的
*&个社会组织承接下 *"个公益服务项目，
为全区近 "$$$名残疾人提供服务。

找到出色创投项目
与以往的公益项目均由残联部门主导不

同，嘉定区残联在全市首次尝试，请来专业社
会组织调研残疾人需求，由他们设计公益创
投项目，再交给区残联审定。目前已经实施
的 #个公益创投项目，充分体现出范围广、思
路新的特色，与区残联开展公益创投的初衷
十分契合。

例如由阳光彩虹社工事务所提出的“阳
光相伴”公益创投项目，服务对象是长期照顾

重残人员的亲属。项目关注到这类人群高发
的心理和生理压力，在疏导他们情绪的同时，
也给残疾人的生活质量带来了质的提高。

*$&&年夏季，“阳光相伴”刚开展活动
时，不少受邀的重度残疾人亲属不愿意外出
参加活动，少数人虽来到会场，也表现得十分
木讷。阳光彩虹的社工们分析认为，长期留
守家中照顾亲人的经历，使重残人员亲属也
逐渐与社会脱节，表现出消极情绪。
之后，事务所通过对 ***名对象的问卷

调查和一对一访谈，确定活动方案，先后请他
们前来交流生活经历，学习照顾技巧，外出参
观，组织新年联欢，还让一直为残疾家人按摩
的他们第一次享受按摩。

通过多次活动，“照顾者关爱”这个全新
理念终于普及开来，曾经不好意思“请假外
出”的重残人员亲属终于鼓起勇气，愿意走出
家门参与集体活动。如今，已有百余人慕名
加入，希望能在这里歇歇脚、充充电，回家后
更好地照顾家人。

! ! ! !本报讯（记者 孙云）全国特殊教育学
校医教结合实践成果交流会日前在沪举
行，来自全国的特教专家交流了经验。
上海是较早在国内推行医教结合开展

特殊教育的城市。目前，医教结合已写入
《国家中长期教育改革和发展规划纲要》。
上海市教委提出的“推进医教结合，提高特
殊教育水平”被列为国家教育体制改革试
点项目，成为全国 $%%多个项目中唯一的
特教项目。

! ! ! !本报讯（记者 孙云）上海市聋人体育协
会日前成立并举行第一次代表大会。上海市
残奥委员会、上海市特奥委员会第四次代表
大会同期召开。
记者从会议上获悉，近年来上海残疾人

竞技体育发展迅速，自 *$$+年以来，残疾人
运动员已经在国内外重大赛事中夺得 &$+块

奖牌。同时，残疾人群众体育也蓬勃开展。在
正在举行的上海市首届市民运动会上，残疾
人不落人后，踊跃参加。据统计，全市参加市
民运动会 &*个项目比赛的残疾人共有 !$$$

名，参加各级选拔的残疾人总数达数万名。社
区残疾人运动的开展，不仅有助于残疾人康
复，也丰富了他们的文体生活。
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申城首个助残社会化实验基地落户嘉定

借力社会组织提升助残水平

全国肢残人组队自驾去伦敦，沿途无障碍环境令人赞叹———
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特教专家在沪交流 上海成立聋人体育协会
3000名残疾人首届市民运动会上展风采

长长轮椅坡道直通湖边，它比湖更美
! ! ! !伦敦奥运会举行期间，上海肢残人邵建
明与来自全国各地的数十名残疾人组队，驾
车穿越欧亚大陆，前往伦敦参加残奥会开幕
式，全程历时 +(天。在先后途经的十个国家，
邵建明十分注意考察当地的无障碍环境，回
到上海，他深有感触地告诉记者，欧洲国家的
无障碍环境十分健全，在一些连地图上都找
不到的小镇，残疾人坡道等设施也随处可见。
即使少数城市的硬件不如上海，软环境也令
人有宾至如归之感，尤其是处处可以感受到
的残健平等观念更令他暂时忘记了自己的残
疾人身份。

邵建明将考察见闻发表在博客上并大声
疾呼，鉴于《无障碍环境建设条例》从今年 #

月 &日开始施行，上海各界应给予残疾人更
多关注和关爱，营造更好的无障碍环境。

进入欧洲几乎不用拐杖
邵建明所在的残疾人自驾车队从北京出

发，沿途经过俄罗斯、芬兰、瑞典、挪威、丹麦、
德国、荷兰、比利时、法国，最终抵达伦敦，参加
残奥会开幕式。途中，他们的轮椅、拐杖和行李
等放在后备箱里，需要搬上搬下，遇到的困难
自然不少。不过，到达终点时，邵建明最大的感
受却是：“出发前曾经做过半途而废的最坏打
算，没想到，此行几乎称得上顺利，特别是在
进入欧洲后，拐杖几乎派不上用场，只要坐在
轮椅上，我们就能自由出入任何地方。”
一直关注无障碍建设的他，在沿途的 &#

个城市和城市周边的卫星镇乘坐过地铁和公
交车。他发现，德国杜德城小镇在地图上并没
有标注出来，那里竟也有无障碍公交车。司
机会主动下车，拉出车门下方的滑板，让邵
建明的轮椅车滑入车厢，然后，司机再将轮
椅专用区域的普通座椅抬起，固定好，形成
一个宽敞的轮椅停放区。邵建明可以独自使
用这一区域，并用安全带固定轮椅，整个过

程十分便捷安全。

两级台阶也装轮椅升降机
上海虽有近 &$$万持证残疾人，然而，在

街头巷尾，残疾人的身影并不多见。相反，在
残疾人总数不及上海的一些欧洲城市，却随
处可见残疾人的身影。

行程中，除了俄罗斯亚洲区域的无障碍
设施略差以外，欧洲各地的无障碍便利程度
都很高。在伦敦，地铁图上清楚地标注了哪些
车站有无障碍设施，游客一目了然；在瑞典斯
德哥尔摩的图书馆，每层书库的四个出入口
都有无障碍电梯；在斯德哥尔摩一家酒店的
大堂咖啡吧，虽然入口处只有两级台阶，也安
装了一台轮椅升降机；在奥斯陆等城市，残疾
人专用汽车停车位随处可见，欧盟国家的残
疾人都有一张在欧盟通用的残疾人身份磁

卡，凭卡才可使用残疾人停车位，否则将被处
以高额罚款。因此，即使是在停车位非常紧张
的斯德哥尔摩和阿姆斯特丹，残疾人停车位
也不会挪作他用。

最让邵建明吃惊的是，在瑞典最大的淡
水湖维纳恩湖，一条轮椅坡道从远处一直延
伸到湖边，残疾人士可以直接从轮椅上跃入
湖水畅游。在邵建明心中，这条坡道是一道比
湖水更美丽的风景。

残健平等观念深入人心
因为车上张贴了中国残疾人自驾车队的

宣传海报，所以，车队所到之处，当地人都对他
们很友好。让邵建明既意外又感动的是，没有
一个人对他们另眼相看，也没有人流露出怜悯
的神情，用“残疾人长途开车很不容易”之类
的话来“称赞”他们，体现了残健平等观念。

在俄罗斯，虽然设施老旧，邵建明和同伴
不得不撑着拐杖爬上位于高层的宾馆客房，
但当地人的理念却很先进。他们看到残疾人
坐在轮椅上爬坡，不会立即上前推轮椅，而是
在观察一段时间后，如果发现残疾人实在力不
从心，才会施以援手，让残疾人更愿意接受。

更让邵建明难忘的是，他在伦敦的一个
地铁站乘车时，因为找不到无障碍设施，工作
人员专程把他送到 ($$米以外另一个有电梯
的地铁站，并免去这段区间的车费。在地铁站
里，工作人员考虑到目的地车站有一段台阶，
担心邵建明不方便，特意将他托付给一位女
乘客，女乘客欣然应允，并表示自己恰好同
路。到达目的地，她将邵建明推上台阶，再返
回站台重新乘车，邵建明这才知道，这位女士
为了让陌生的中国人接受帮助，撒了个善意
的谎。 本报记者 孙云


